
问题谈得多，两会更有效
代表委员来自各行各业，在一年的工作中会发现很多真实的问题，在两会上以制度化、规范化的民主

程序建言献策，可以使改革发展的智慧力量迅速汇集，从而尽快找到解决问题的途径。

淘宝与监管的“磨合”刚开始
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□崔滨

也许赵本山本人也不会料到，
他集数十年心血构建的娱乐高山，
竟会在几张轻轻巧巧的节目单
面前不堪一击。再联想到此前

“赵本山被抓，家中搜出 2 0吨黄
金”的谣言，在如今强力反腐的
语境下，以文艺起家却又和政界
有着错综关联的赵本山的命运，
在舆论和大众的眼中，明显地分
化出两个不同的声部。

第一重声部在努力阻止“山
倾”。最有力的声音当然来自赵
本山自己。在12日的本山民族乐
团铁岭新春音乐会上，赵本山不
仅亮相演奏了二胡，还在舞台上
对自己的近况进行了接近 1 0分
钟的倾诉：“这一段时间最大的
收获是身体好了，因为我每天都
锻炼。请大家放心，我就是一个
演员，没有任何事儿。”

但来自舆论喉舌的第二重
“倒山”之音，显然声势更盛。对
于赵本山的出面澄清，东方网时
评作者董宏达就敏感地抓住赵
本 山 的 表 白 ，

“‘没有任何事
儿’，这 话 都 听
明白了，如果是
接 着‘ 身 体 好
了’说的，那就
是在说锻炼。而
加上‘我就是一
个演员’，则是
要 撇 清 此 前 炒
得 沸 沸 扬 扬 的
负面新闻。”

到底是身体
“没事儿”了，还
是心里“没事儿”
了，一贯在敏感
政治问题上活跃
的《人民日报》旗
下 微 信 订 阅 号

“侠客岛”，在赵
本山传言正盛时
字字诛心地论断
依然言犹在耳：

“这个在台上插
科打诨的东北老
大爷，挣了许多
钱，买上了飞机，
娶 上 了 年 轻 媳
妇，有了漂亮的
女儿，收下了许
多跪拜的徒弟，
认识了好多牛牛
哒领导，多出了
好几层神秘感，
当上了一个霸道
总裁，走上了人生的巅峰！”但现
在，“麻烦一轮接一轮地出现了。”

“岛君”开路在前，喜好上山
“打虎”的澎湃新闻自然不甘落
后，将赵本山一系列麻烦的开
始，锁定在了他连续缺席自去年
10月15日开始中央、辽宁省和铁岭
市的三级文艺座谈会。如同网易新
闻官方微博对此的总结，“赵本山
已脱离主流文化”。

相比之下，跟不上文化潮流的
发展还只是个小麻烦，最大的麻
烦还在于“侠客岛”暗讽的本山
大叔“认识了好多牛牛哒领导，
多出了好几层神秘感”。

随着澎湃新闻挖出 1 6日落
马的辽宁省副秘书长魏俊星，在
担任铁岭市委常委、开原市委书

记期间，对赵本山在家乡的各项
经济业务可谓大开绿灯，甚至一
口一个“亲爱的本山”；而陕西的

《华商报》近期甚至还深入赵本
山位于沈阳的本山传媒影视基
地，打探出其内部装修豪奢，用
于显耀声名的照片墙上，赵本山
与多位落马“大老虎”的合影已
然被悄然撤下。

在缺席去年中央文艺座谈
会质疑声达到顶峰时，赵本山曾
在第一时间接受澎湃新闻的专
访，表白内心感受，“不靠近政
治，不相信你的党，那还搞什么
艺术？”，这让舆论在反思赵本山
的境遇时，多将其归结为“离政
治太近”。

《北京青年报》评论员蔡方
华则认为，“搞文艺搞到赵本山
这个份上，想离政治太远是不大
可能的。但是，与政治保持亲密
接触，并不意味着就一定要和政
客发展起特殊关系。如果说过去
的文艺圈有什么不健康的生态，
主要就是对权力的迷恋和攀附。
一些艺人和艺术家在政客的关

系 网 中 扮 演 着
情人、门客或者
掮客的角色，虽
然 得 到 了 一 时
的好处，但终究
败坏了名节、埋
下了隐患，甚至
有 可 能 走 向 悲
剧。”

那么，赵本
山会“走向悲剧”
吗？没有人敢于
下断语，就像《南
都娱乐周刊》注
意到的，代表辽
宁官方态度的各
级党报里，已经
很久不见“赵本
山”三个字。对赵
本山12日公开亮
相 进 行 报 道 的

《铁岭日报》，也
一改曾经“赵本
山”的名字出现
在大标题里加黑
加粗的“传统”，
文章的标题变成
了：“我市举行迎
新春弘扬孝道音
乐会”，“赵本山”
三个字淹没在了
正文的茫茫字海
里了。

颇 有 意 味
的是，伴随着赵

本山身上重重疑云进入新年以
来，唯一让舆论感到赵本山依然

“安全”的，却是一部老片重映的电
影《一代宗师》，在影片中，赵本
山的戏份不仅没有像猜测的那
样被删减，反而如点题般在全国
各地的银幕上念叨着一段禅意
深刻的对白：“生死，是非，成败，
荣辱，其实就一个字，我。”

当春晚不再有“山”，赵本山
还能找到“我”吗？

猜测仍在继续。最新的消息
称，赵本山接到全国政协开会通
知，正积极准备提案。

春晚无“山”

继缺席央视春晚后，
当26日《沈阳日报》公布
的辽宁春晚语言类节目
名单里，再次没有出现赵
本山的名字时，有媒体意
识到，这将是20年来，从
中央到地方各级春节晚
会里，第一次从台前到幕
后，彻底没有了赵本山的
身影。

从曾经的“春晚之
王”到如今的春晚“无
山”，风光了20余年历经
了大小危机的赵本山，这
次能否继续渡尽劫波？带
着这样的疑问，赵本山再
一次走进了舆论视线的
中心。

葛舆论场

圈地

淘宝与国家工商总局的“口水
战”持续发酵，先是阿里称“冒死转
发”叫板微博是官微小编自己定夺
的，后又爆出工商总局相关负责人
在白皮书中曾设下对阿里的处罚指
标。29日商务部也对淘宝与工商总
局之争“发声”，称要对电商加大整
治力度。

一方是“有钱”的大企业，一方
是“有权”的政府监管部门。不管结
果如何，淘宝和国家工商总局的这
场“口水战”都将写入中国电商发展
的历史。双方之间的矛盾，表面上看
是淘宝工作人员和工商总局相关负
责人之间的纷争，背后则反映了当
前电商发展和政府监管的错位、不
适应和政企关系的不协调。

电子商务的壮大不过近两年
的事，发展迅猛程度远远超出了
人们的预料，当然也包括相关监
管部门。电商“突飞猛进”背后其
实留下了很多监管的漏洞，正如
淘宝官微所说，监管赶不上创新
的速度。网络市场是虚拟的，不分
地域的，而行政管理是现实的，分
区域的，网络违法行为是不断变
化的，监管程序在一段时间内则
是相对稳定的，如果监管部门使
用原来的工作模式去管理不断变
化的电商，难免捉襟见肘，还可能会

引起电商企业的质疑和反弹，面对
企业质疑，如果政府相关负责人再
以“强权”相压，双方出现矛盾也就
在所难免。

监管难度增大，并不是说无法
监管。就拿假货来说，不管它在网上
还是在线下，都是有“物流”轨迹的，
依托电商企业的大数据，完全可以
实现“精确打击”。只要电商企业和
监管部门密切配合，打击假货并不
是天大的难事。因此在假货肆虐的
新形势下，双方不应该再打无谓的
口水仗，而应该多沟通、多磨合。作
为企业，追逐利润本身没有错，但是
也不能忘了企业的责任，为了企业
的持续发展，面对假货，面对消费者
的投诉，电商不应该无动于衷，应该
主动配合监管部门依法行使职权。
而作为监管部门，面对新技术和新
业态，更应该放下架子，主动学习，
提高认识水平，创新监管方式，这样
才能在管理上有的放矢，让被监管
者心服口服。当然，要在短时间内让

“权力”和“资本”和谐相处并不现
实，这也有赖于相关法律法规的健
全，同时要根据变化了的情况不断
调整监管方式，形成互联网时代的
新型管理模式。

“口水仗”毕竟解决不了现实的
假货问题。面对消费者的假货困扰，
双方都应该平静下来，反思自身的
不足，从我做起，为消费者营造一个
满意的网购环境。转型时期的中国，
类似的发展和监管难题还有很多，
政府部门和市场主体只有按照法律
赋予的权利和义务做事，才能赢得
群众和消费者的认可。

羊群任性“散步”，地里小麦成片，投产遥遥无期……新华社记者近日
在安徽省淮北、阜阳、亳州等地采访看到，一些工业园区的土地成片荒废，
甚至“挥霍”土地现象也较为普遍。一些受访的当地官员表示，经济数据仍
是考核地方官员的重要指标，为完成考核，各地不计代价招商引资，有条件
要上，没有条件创造条件也要上，导致出现“后遗症”。 漫画/曹一
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省两会开幕至今，代表委员们
在不同场合的发言几乎都是在谈问
题，大到经济发展、生态治理，小到
环卫工冬天怎么歇脚、幼儿园兴趣

班怎么收费。说成绩的少，谈问题的
多，这样开两会其实更有利于提高
会议的质量和效率。

山东经济总量全国第三，兄
弟省份看山东也常投来羡慕的眼
神。成绩的取得来之不易，如果在
两会谈这些，很多代表委员应该
有满腹自豪。但是，代表委员们更
急于说的还是问题，因为代表委
员履职不能不带着问题上会，只
有讲出问题，传达民情民意，才能
不负人民重托。郭树清省长在德

州代表团与代表们一起审议政府
工作报告时说，“审议政府工作报
告，说穿了就是挑毛病”。

因为经济发展面对新常态，
代表委员们“问题意识”也比以往
更强烈。同全国一样，山东也面临
着较大的经济运行下行压力，只
有努力转变经济发展方式，提高
发展质量和水平，才有可能实现

“走在前列”的目标。代表委员来
自各行各业，在一年的工作中会
发现很多真实的问题，在两会上

通过制度化、规范化的民主程序
建言献策，可以使改革发展的智
慧力量迅速汇集，从而尽快找到
解决问题的途径。

随着会风的不断改进，两会
开短会、讲短话已成规范，这也使
代表委员们在讲话时尽可能的

“脱靴摘帽”，先讲问题、多讲问
题。会风的转变其实不仅仅是文
风的转变，当代表委员们在两会
上讲问题找毛病成为习惯，新的
会风已然形成。

本报评论员 沙元森

评论员观察
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